

EL ECO DE CARTAGENA.

Sábado 7 de Diciembre de 1878.

MURCIA Y CARTAGENA.

(Continuación.)

Doy punto por hoy á la cuestion de obispado que dejé pendiente en mi último artículo. Tómese lo que sobre este punto hay dicho como al prólogo ó introduccion de lo mucho que aun me queda por decir, lo cual difiere para despues que haya satisfecho á mi ilustrado contrincante, en las diferentes citas á que me llama, que son tantas que no sé por donde empezar; ni, por otra parte, acierto al modo de ser concreto; por que la verdad es que cada una de sus palabras, ya pretenden revestir con la severidad histórica; ya van ya impregnadas de ese acento murciano de que nos hablan Sr. don J. A. en la última de sus Cartas de Murcia, es un punto discutible que he conecistado en estas réplicas.

Una de esas citas, es la más importante por ser el tronco ó raíz de que se sustentan una gran parte, en sucesivamente de ideas de capacidad, obispado etc. en la pretendida antigüedad de Murcia.

Por otra parte, que el Sr. Tornel, oriundo de esta parte que es evidente é indiscutible en buena historia, despues de lo que tengo manifestado, tribuna indigno sus esfuerzos ó tra pater pater de sus ideas; como en sus propósitos se viene en la laudable quenta propiamente.

La poblacion del valde Segura es racionablemente anterior á la fundacion de Cartagena y como prueba, añade, que la Bastitania, aque-lla comarca primitiva, cuyos habi- tantes vivian de la riqueza natural de la tierra, y en cuyos entes bri- llan las imagenes de Ceres y Baco, están dando lugar para ser valde una poblacion cualquiera.

Atrevido me parece el argumento, no teniendo para su desarrollo otro campo de accion que el de un ju- cio prudencial, donde todo es rago arbitrario é insostenible.

La Bastitania, siguiendo la tradi- cion admitida por los historiadores, es claramente una de las comarcas de la España primitiva que dio origen á una parte de los inmigrantes de Senaar, que desde entonces tomaron el nombre de iberos. Toda su jefe ó patriarca, se cuenta que pasó á Estrecho por un lismo que en aque-lla época unia á la Europa con el Africa; y habiendo dejado en las cos- tas de la Bética á su sobrino Tarsis, continuó llevando su gente por toda la orilla del Mediterráneo hasta la Galla Narbonense. Así lo dicen Jo- sefo, San Jerónimo y San Isidoro. Tambien se dice, hablando de la Es-

paña en general, que en la espesura de sus bosques se abrigaban los osos y javalies y otros animales salvajes. Estrabon escribe que en sus entra- ñas habia más riquezas que pudo poseer el mismo dios de ellas. Teso- ro de Pluton la llaman unos; otros cuentan que cuando los fenicios lle- garon á sus costas, hallaron á sus naturales tan ricos de oro y plata que hasta las áncoras de sus naves, despues de haber cargado estas, las hicieron de plata. Las ciudades se edificaban generalmente en las al- turas.

Avieno, describiendo en su Oro marítimo las costas é islas de la España oriental (que es por donde cae la Bastitania, cuya tabecera, era Baza) habla de una playa arenosa y de una isla que, segun Masdeu conviene á la Escobraria que está frente á la boca del puerto de Car- tagena. Despues, continúa haciéndolo del resto del continente; cuyas costas en general las considera co- mo motadas de iberos; y dice que es- tos ejercian su dominacion á lo lar- go del mar interior hasta los Piri- neos.

Sentados estos precedentes, entre- mos á analizar.

Lo primero que se debe de ver en ellos es, que el camino que siguieron los thobelianos al penetrar en Espa- ña, fué todo litoral; despues que no se contentaban á vivir solo de los productos de la tierra, si no que en ellos se habia desportado ya el ins- tinto de atesorar. Hemos visto tam- bien su costumbre de edificar en las alturas, en las faldas de las montañas cuando más al pie de ellas, cual den muestran los pueblos que aun exis- ten de origen bastitano.

Haciendo ahora aplicacion prác- tica de estos principios tendremos; que el sitio que hoy ocupa Murcia no debía ser el más á propósito pa- ra sustentar la choza que el Sr. Tor- nel se ha pintado en su pética im- ginacion. Yo me figuré el valle del Segura en su estado de naturaleza, como un bosque donde no dejarian de robustarse, sino osos y javalies, otra clase de animales que harian imposible allí agrupacion alguna hu- mana. Esfuerza por otro lado la con- clusion de este argumento las inun- daciones por desbordamiento del río, no teniendo más cauce que su lecho y corriente natural. El que antes de levantar el Staderis murus para su jetarle, hubiera ya partidores de rie- guada viene á probar en contrario; porque fuera absurdo suponer en los primitivos iberos tales conocimientos de la hidraulica en la infancia de su inteligencia. Como estas cosas debemos mirarlá como producto de otra civilizacion más moderna, más inteligente; más artista; que no pue- de ser otra que la misma que se van-

tó aquel gigante muro de conten- cion.

Con mayor razon puede llevar Cartagena sus pretensiones de anti- güedad á aquellos remotos tiempos por ser puerto del Mediterráneo, y puerto de sus condiciones, por cuya orilla hemos visto derramarse á la raza thobeliana; por que ¿de dónde más que de sus montañas pudiera salir la plata para los áncoras de los fenicios? ¿dónde con más verdad el tesoro de Pluton? Por otra parte ¿qué más natural que aquellas gentes, atraídas por tales incentivos, busca- sen asiento en sus empinadas cum- bres, allí sobre sus tesoros; teniendo á sus piés el mar brindándole abun- dantemente con lo regalado de sus especies, mucho más apetecibles que el cenecño pan de bellota que, segun Estrabon, constituia la parte más principal de su frugal alimento?

Ya vé el Sr. Tornel, como racio- nalmente pensando, la choza que pretende para la cuna de su Murcia tuvo su mejor y más cómodo asien- to entre estas breñas. Y de todos modos; yo quiero suponer que Mur- cia deba tambien su origen á la mis- ma primitiva raza; si como se ase- gura, y así induce á creerlo razones de un orden natural, aquella comen- zó á estenderse por la orilla del Me- diterráneo, un día que los nuevos pobladores tardaran en internarse por esta parte, ese solo día bastaría para legitimar y hacer buenos nues- tro fueros de prioridad.

Pero salgamos de esta época de tinieblas donde todo es vaguedad é incertidumbre, y donde tantas repu- taciones históricas se han perdido por querer penetrar en misterios; dejese mi amigo de querer contri- buir en las sombras; vángamos á los albores de la Historia.

Habrás cumplido el tiempo de las promesas de Dios; hechas al Patriar- ca Abraham para que su posteridad entrase en el goce de la tierra; de pro- mision. José á la cabeza del pueblo escogido le introduce en ella; y los Fenicios, obligados á abandonar su patria y sus hogares vuelven los ojos al Africa y á aquella parte de Euro- pa donde Heracles habia levantado sus columnas y fijado límites al mun- do. En esta estremidad de España es donde fijaron sus primeros esta- blecimientos los descendientes de Canaan; mil y quinientos años an- tes de la venida de Jesucristo.

Sentado este principio histórico, ojalá pareciera si nos dieramos á explicar la manera como fueron en- sanchando la esfera de su accion co- mercial y sus pretensiones de do- minio, hasta el punto de enseñorear- se del país que los habia admitido como amigos; esto todo el mundo lo sabe; basta á mi intento, verlos esta- blecidos en esta parte del Mediter- ráneo desde Calpe á Cartagena.

El señor Tornel confiesa, como se puede por menos, que Cartagena fué uno de los puertos habilitados de comercio fenicio; solo que la presen- ta como hija de los mercaderes, de los explotadores del mundo, cuyo ser dice, recibió del amor púnico. Sea así si le place; de todos modos, he- mos de ver siempre subsistente en nuestro favor el principio contrapre- tido. ¿Y es posible, dice, concebir que aquellos merodeadores hubiesen fijado su planta en esta parte de Es- paña, si no hubiesen visto más ri- queza, que la que ostentaban las lo- mas áridas de aquellos contornos, (Cartagena) cubiertas de abrasados espartos? Señor, contesto yo, y añá- de: como aquella gente tenía buen olfato, debió llegarles en seguida el aromático perfume del valle del Sa- gura. En esto mismo confiesa, acaeo sin quererlo el señor Tornel, de que Murcia no existía, y esto es lo que interesa no olvidar.

Yo no sé hasta donde podría al- canzar el olfato de los fenicios, ni la trascendencia de las auras del valle; pero acoerodo mi opinion en este punto á la de un ilustrado tes- tigo, que si no es murciano, al me- nos, poco allí donde dice, estar prendiéndose que Murcia no pudo tener en el sitio actual poblacion al- guna, pues debiera ser la vega de un río un fértil bosque virgen, como malsana, en que no se reconocen las colonias helénicas.

Aquí viene abajo toda la abracer- tificiosa del Sr. Tornel y sus pintores- cas perspectivas; que si se miran como la nubecilla en el horizonte las imagenes de Ceres y de Baco, son sus entes y sus pretendidos adoradores los iberos; Rodar la el Olimpo no habia dado sus dioses á la Grecia; al ibero adaba por naturaleza y está á la cabeza de Dios desconocido ó sin nombre, ignota Deo.

De todos modos, la verdad es que de este debe estar penetrado el señor Tornel, que los fenicios, como que mente comerciantes y por consiguiente avanos de oro y de riqueza no debian ron buscar los mejores perfumes por ramobarse en la voluptuosidad; y en la molina, pulchras que se ab- amoldan á la indole de una raza de suyo activa y emprendedora; y de ello tenemos la mejor prueba en haber elegido á Cadiz para centro y ampo- rio de su comercio; tierra no menos árida que lo era en aquellos tiempos Cartagena.

Bajo este punto de vista se me ocurre preguntar: ¿qué es lo que pudieran ofrecerles las virgenes ri- llas del Segura á su comercio litoral? ¿La naranja? toda via no fructificaba en la Europa este preciado arbusto de la India; ¿el pimentón? tampoco los trópicos nos habian dado los gé- neros de esta planta; ¿la seda? ni el